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社区有事 言 一 声

核
心
提
示

□记者 马文双

目前，我市不少社区在推进网格化管理，该管理模式有助
于社区工作人员及时了解居民的诉求。其推进的前提是，社
区工作人员能够顺利走进居民家中，采集居民信息。

最近，部分社区工作人员在一些新建小区入户采集居民
信息时遇阻，他们为此非常着急。

那么，社区工作人员怎样才能敲开业主家的大门，拉近彼
此间的距离？记者对此进行走访。

□记者 付璇 文/图

近日，涧西区蓬莱小区B区
和 C 区部分业主向记者反映，
小区不少有车业主正遭遇着这
样的尴尬：租了停车位，车却无
处可停；一些不愿租停车位的
业主因无处停车开始“开垦”停
车场地……

针对这些问题，记者对蓬莱
小区B区和C区进行了走访。

走访：租的停车位总被占

近日，当记者来到蓬莱小区
C区17号楼前时，一名别克车车
主正拿着两块标有“私家车位”
的自制小木牌走向自己的车
位。“真让人无奈，自己付钱租的
停车位总是被占，太闹心了！”该
车主说，在车位上插上木牌是跟
邻居学的，以提醒其他车主不要
占自己的停车位。

在蓬莱小区C区17号楼前
的一排停车位上，这样的小木牌
每隔一两米就能见到。（上图）一
名本田车车主说，自己晚上下班
回来曾多次看到自己的车位上
停着别人的车，“有时自己的车
无处可停，只好把车横着停到
被占的车位前，等车主自己找上
门来”。

在与记者交谈的几名有车
业主看来，虽然物业今年3月对
小区停车位进行重新划分，并
开始收取车位租用费，但小区
停车难、停车乱的现象并没有
明显好转。

“小区停车位远不能满足现
有的车量数，对没有租停车位的
车主，门卫不应该让他们的车停
在小区，但现实操作中并非如
此。”一名业主说。

尴尬：为争停车位邻
里关系变糟糕

部分业主为何占用他人租

的停车位？
记者从几名业主口中了解

到，该小区停车位在今年3月之
前一直是免费使用的，每天下班
后“先到先得”已成为不少业主
多年来的习惯。

对于物业突然开始收取
车位费一事，部分业主持反对
意见。

停车位开始出租后，由于业
主们看法不统一，为了车位问
题，邻里间的关系也发生了微妙
的变化。

家住蓬莱小区B区的李先
生说，自己的一名邻居发现总
有其他业主将车停在自己租
的车位上，找总占自己停车位
的业主理论时，对方却说此处
乃公共空间，谁都能停放车
辆。不想伤了邻里感情，自己
掏着钱却又无处停车，无奈
之下这名邻居找物业退了车
位费。

“看着一些邻居因无处停车
而清理了小区绿化带里的部分
植物用来停车，自己心里不满却
也无奈。”一名业主说。

一些业主表示，自从该小区
停车位出租以来，邻里间因抢占
停车位而发生的争吵、车辆被划
伤等现象也随之增多。

“蓬莱小区 B 区和 C 区共
500 多 辆 车 ，可 停 车 位 只 有
200 多个，车位供不应求是一
定的。”小区物业一名负责人
说，为保证小区消防通道畅
通，物业今年 3 月根据市物业
办及消防部门的要求对小区
停车位进行整改，并按规定实
行车位出租。

“我们租出去的车位都有标
志，但仍有业主乱停车。我们最
初规定，没有租车位的业主，其
车辆不得进入小区，然而这个规
定因业主的阻挠而难以维持。”
该负责人说，要想停车规范化，
除了物业的管理，业主的配合也
很重要。

入户采集信息，居民不愿开门咋办
有经验的社区主任支招：选对时间，周末或下班时间去；最好和物业一起去

对孙洁提到的入户难问题，
上述几名社区主任深有感触，他
们愿将自己的经验与有此困惑的
社区工作人员分享。

1.挑对入户时间
在高层小区做了7年社区工

作的马佳昱说：“商住小区居民通
常比较忙碌，我们社区的工作人
员一般会选择放弃自己的休息时
间，在中午或晚上入户采集信
息。入户时，要佩戴工作证，面带
微笑，无论业主情绪如何，都要有
耐心。”

2.借办事机会采集信息
只要居民到社区办理事务，

就要与居民说明社区只有在了解
居民基本情况、确定其确为本辖
区居民及其相关信息后，才能开

具证明，并告诉居民，会对居民信
息保密。

3.多渠道宣传，多平台沟通
笪邦印认为，居民之所以拒

绝采集信息，还是因为其对社区
工作陌生，所以，前期多渠道的
宣传很重要。例如，作为新鲜事
物的网格化管理究竟是咋回
事？对居民有何益处？为啥要
采集居民信息？这些都可以通
过展板、通知、宣传页等形式进
行宣传。

在各小区门口或居民楼附
近，挂上网格长们的信息牌。
这样在入户时，工作人员只要
简单讲明情况，居民一般会欣
然开门。

4.天元社区还将网格化管

理相关事宜编成快板书，在小区
演出

刘洋说：“天元社区有80多
栋高层住宅楼，我们在工作中，遇
到的阻力也很多。后来，我们干
脆先开展活动，借助活动获取信
息。例如，11月，社区通过组织
全民运动会和免费看电影活动吸
引1000多名居民参与，在这个过
程中，我们对居民信息进行登记，
取得了很好的效果。”

5.入户不要“孤军作战”
刘洋和笪邦印对入户是否要

“孤军作战”感触很深。他们说，
如果网格长单独入户，往往不容
易被信任，他们社区的工作人员
通常会选择和物业工作人员及辖
区协勤一起入户。

在采访中，我们发现，不少
居民不愿接受信息采集的理由
有二：一是为保护隐私，二是觉
得自己基本不需要社区为自己
办事。

保护隐私可以理解，可生活
中，我们能离得开社区吗？

记者就此咨询了周山路办事

处中泰花城社区的社区主任马佳
昱、开元路办事处天元社区的社
区主任刘洋和定鼎门社区的社区
主任笪邦印。

他们说，社区处理的多是
琐碎事务，居民到社区确实没
啥大事，可小事也能影响居民
生活，例如计生手续、入户手续

及一些证明材料的办理。社区
采集居民信息，是为居民办理
这些事务打基础的。如果居民
前来办事，社区居民信息数据
库中没有相关信息，那么，社区
就要重新采集相关信息，这势
必会影响办事效率，甚至让居
民产生误解。

对社区入户采集信息，世纪
华阳小区70岁的居民董女士说
了一下自己的观点。

董女士说，她住 9号楼，社
区采集信息时，她通过猫眼仔
细观察了好一会儿，看工作人
员佩戴有工作证后，才打开
门。她欢迎社区工作人员到家
中走访，特别是前段时间的一
件事，更让她确定居民应与社

区保持联系。
前不久，董女士得知自己楼

上的一位老人去世了，这位老人
身体不太好，他老伴又去外地帮
子女照顾孩子了，所以老人一人
在家。老人不幸去世后，董女士
一直很难受，她觉得同住一栋
楼，彼此就是邻居。作为邻居，
如果早知道老人家的情况，她一
定会给老人一些帮助。如果社

区知道老人的情况，肯定也会帮
助他。

家住新区的许女士对社区
采集信息的做法虽不抵触，但
她说，出于安全考虑，她一直叮
嘱家人不要随意给人开门。她
认为，社区工作人员应考虑居
民感受，敲门时，至少要佩戴工
作证，或通过其他方式让居民
信任。

两个月前，涧西区世纪华阳
社区正式挂牌成立。小区的硬件
设施及工作人员先后到位后，社
区负责人孙洁对社区未来的发展
充满期待。可两个月过去了，孙
洁有些着急，因为社区工作人员
入户采集信息时遇到了阻力。直
到现在，他们还未全面掌握居民
信息。

孙洁说，社区进驻世纪华

阳小区后，工作人员在居民楼
里张贴了有关社区的信息，每
次入户前，也会以通知形式及
时告知居民，但入户调查时还
是会受阻。

孙洁心里清楚，居民之所以
这样，是为了保护隐私。其实，社
区是不会泄露居民信息的。担心
工作人员会被误当成推销人员，
孙洁还特意叮嘱他们，上门时要

佩戴工作证并注意言谈举止，可
效果不太明显。

因小区物业先于社区进
驻小区，孙洁目前只好借助
物业加强社区与居民之间的
联系。

不仅孙洁，其他一些社区工
作人员也说，现在不少高端商住
小区都有门禁系统，社区工作人
员要想进去都难。

以下方法也许能助你顺利采集到信息

居民到底能不能脱离社区

出于安全考虑不愿随便开门

无法敲开住户的门

租了停车位
为何依然遭遇停车难
为防停车位被占，蓬莱小区部分业主不得
不在停车位附近插上“私家车位”的小木牌
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